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| Ministerio de Obras Pú- 

blicas (MOP) está ejecu- 

tando este año su presu- 

puesto másaceleradamen- 

te que en ejercicios 

anteriores. Confondos por 

$ 3,5 billones para 2024, a 

septiembre sumaba una 

ejecución del 57,3%, cifra que no se alcanza- 

ba para igual fecha desde 2017. El presupues- 

to de este año, además, es el primero que Jes- 

sica López, ministra de Obras Públicas des- 

de marzo de 2022, podrá gestionar por 

completo. López estima que a octubre la ci- 

fra llega al 65%. 

Para el próximo año, la ministra espera im- 

primir un mayor ritmo aún. Y más estable. 

“Creo que es posible acelerarla más. El Pre- 

supuesto nacional se aprueba el 30 de noviem- 

bre, hay que hacer unas acciones superrápi- 

das para poder empezar a ejecutar el prime- 

ro de enero. No lo hemos logrado, pero 

necesitamos que nuestra ejecución sea regu- 

lar durante los12 meses del año. Noquese esté 

concentrando hacia el final porque es muy 

riesgoso. Siempre pasa que alguna licitación 

queda desierta, alguna empresa tiene un pro- 

blema, entonces se trastoca todo si tú no tie- 

nes una cosa más fluida. Vamos a insistir en 

2025 de manera de entregar un Ministerio que 

esté operando en forma más distribuida en el 

tiempo, y no con este estrés de ejecutar en pre- 

supuesto en el último mes. Es una locura”, 

analiza sobre una cartera que maneja parte de 

los mayores recursos del país. 

López dice que 2024 ha sido un año de dul- 

ce y de agraz, con un inicio con incendios que 

obligó a la cartera a enfocar esfuerzos en el re- 

tiro deescombros y demolición de muchas vi- 

viendas; y con un buen desempeño, dice, en 

la ejecución de infraestructura pública. “He- 

mos reforzado el trabajo de concesiones y 

también a través de la ejecución”, resume. 

En el área de las concesiones, el MOP anun- 

ció en mayo una cartera de 24 proyectos por 

un total de US$ 12.600 millones para licitaren- 

tre 2024 y 2025, entre autopistas, teleféricos, 

tranvías, un tren y la planta desaladora de Co- 

quimbo. Ya sehan activado dos iniciativas de 

esa cartera: la Cárcel de Talca (ya adjudicada) 

y la Ruta 5 Caldera-Antofagasta, que abrirá 

ofertas a finales de mayo del 2025. El MOP es- 

tima que este año podrían activarse otros 

seis: ya están por salirdela Contraloría las ba- 

ses de licitación de los electrocorredores de 

Concepción en la Ruta 150 y la Ruta 160 y la 

Cárcel de Copiapó. Y pretende también lan- 

zar la desaladora de Coquimbo, el teleférico 

entre Iquique y Alto Hospicio, y el Sistema de 

Alertas de Tsunamis. 

Sin embargo, las últimas licitaciones han 

concitado bajo número de postulantes. A la 

cárcel de Talca llegó un solo oferente. También 

ala relicitación de la Red Aeroportuaria Nor- 

te. Y aSantiago Los Vilos, también concesio- 

nada nuevamente este año, llegaron solo dos. 

Estas fueron adjudicadas a Constructora San 

José, el consorcio Sacyr-Cointer, y Vías Chi- 

le, respectivamente. Todas de origen español. 

De los 24 proyectos comprometidos en 

mayo, ¿cuántos están licitando este año? 

-Habíamos comprometido doce, espero que 

podamos cumplir con eso, sino, vamosa an- 

dar cerca. Lo que no vamos a dejar es la pro- 

mesa de los 24 proyectos. A veces nos ha pa- 
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sado que las propias empresas nos piden ha- 

cer un delay (retraso) porqueno tienen la ca- 

pacidad para estudiar todo loque estamos sa- 

cando. También tenemos que considerar eso, 

porque podemos llamar a licitación, pero al 

final vamos a tener que declararla desierta y 

repetir el procesosi las empresas no postulan. 

Han disminuido las licitaciones que se 

declaraban desiertas... 

Claro, se ha ido regularizando el periodo de 

pandemia. Yo pienso que en Chile no hemos 

dimensionado suficientemente el impacto que 

tuvo la pandemia en la actividad económica y 

en los procesos productivos. Acá en el Minis- 

terio tuvo un impacto gigante en obras aban- 

donadas, en la actividad de la construcción y 

en licitaciones que no pudimos adjudicar. Eso 

se ha ido regularizando, pero siempre, sobre 

todo los proyectos de concesiones, son proyec- 

tosgrandes entonces, a veces la industria de las 

concesiones necesita más tiempo ya sea para 

conseguir recursos, ya sea para estudiarlos pro- 

yectos, pero es parte del proceso. 

Las últimas licitaciones han tenido uno o 

dos oferentes. ¿Por qué cree que se da ese 

número reducido de interesados? ¿Se 

puede hacer un cambio en el modelo de 

concesión para incentivar un aumento? 

- Siempre hay cosas que es posible mejorar, 

buscar mecanismos que hagan más fácil el 

proceso, porque hoy día es muy muy engorro- 

so y lento. Estamos siempre buscando mejo- 

ras, pero en lo esencial el sistema funciona 

bien, es un sistema que está apropiadamente 

regulado, que tiene buenos mecanismos para 

resolver discrepancias a través del panel de ex-
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pertos, a través de la comisión arbitral, y hay 

mejoras en el ámbito financiero que es posi- 

ble hacer. Peroen lo esencial, el sistema es hoy 

día reconocido mundialmente y muy exitoso. 

Asíes queno visualizamos cambios estructu- 

rales respecto al sentido del sistema, entérmi- 

nos de los recursos privados que se aportan. 

Hay algunas empresas que apuntan a que 

el modelo de concesiones deja el riesgo 

principalmente a las empresas. 

- Sí, es la idea. 

¿Cree que es uno de los factores por los que 

existiría poco interés por las concesiones? 

- Lo primero es que no hay poco interés por 

las concesiones, hay mucho interés por las 

concesiones. Nosotros hemos estado en un 

proceso de visitar algunos países para buscar 

nuevas empresas, dada la gran cantidad de 

proyectos que vienen por delante. Chile tie- 

ne mucha necesidad de infraestructura, en- 

tonces no vemos problema en tener un tren 

de proyectos muy largo. Algunos son ideas, 

otros son proyectos, otros ya estáncompletán- 

dose. Tienen que estar en todas las etapas. Y 

ha funcionado bien, no hay poca demanda, 

hay demanda suficiente. 

Nosotros queremos diversificaraún más esa 

demanda, queremos que haya más oferentes, 

queremos que haya máscompetencia, porque 

eso es bueno para el sistema, para el país y para 

cada uno de los proyectos. Entonces, para eso 

hemos estado haciendo roadshows y mostran- 

do este sistema en el exterior, pero la premi- 

sa de que no hay suficientes ofertas no es tal. 

O sea, lo que nosotros estamos buscando es 

mejorar, aumentar la cantidad de empresas y   

mejorarel sistema de oferta. No estamos lidian- 

do con una deficiencia. 

¿Hay algún tipo de oferente más presente 

en Chile? 

- Tenemos una presencia deempresas espa- 

ñolas bien grande. Esto responde a que cuan- 

do uno mira también en el mundo cuáles 

son las empresas más grandes en el rubro de 

la construcción, muchas de las empresas es- 

pañolas son líderes. La presencia española ha 

sido desde el origen del programa muy alta y 

se ha mantenido así. 

Pero también hay presencia de otros países 

eincluso también de sociedades concesiona- 

rias de origen chino que operan algunos tra- 

mos dela Ruta 5, están construyendo una red 

de hospitales y ha funcionado bastante bien. 

Nuestra ambición es que ingresen empresas 

de más países, de Japón, de Canadá, de Aus- 

tralia eventualmente, de otros países de Eu- 

ropa, en fin. Queremos incentivar eso. 

¿Y eso se ve cercano? 

No sé si cercano, pero de que le hemos pues- 

to empeño, le hemos puesto. Y son procesos 
lentos, porque ellos tienen que desembarcar 

en Chile, tienen que instalarse en Chile, tie- 

nen que crear empresas en Chile: es un pro- 

ceso que tiene una maduración, pero vamos 

a perseverar en ese camino. 

Desaladoras 

¿Cuáles son los desafíos que tiene para el 

final del mandato del gobierno? 

Primero, lo más importante es cumplir to- 

das las promesas que el Presidente ha hecho. 

Haber hecho una demostración de que el mi- 

nisterio puede mejorar significativamente su 

gestión, y eso hace una diferencia para las per- 

sonas, porque las obras están más a tiempo. 

Hemos hecho una diferencia también en el 

impacto económico de nuestra acción y con 

todas las formas de lucha, con concesiones, 

con presupuesto propio, con presupuesto 

mandatado, todo. Todo lo que sea necesario 

para generar infraestructura. Y el otro tema 

es dejar avanzado lo que esla estrategia del país 

en el tema hídrico, que es un tema crucial y 

que tenemos que darle la importancia de ver. 

¿Lo ideal es llenar el país de desaladoras? 

No, no llenar. Hay distintas soluciones en 

cada zona. Para el norte de Chile parece más 

razonable las desaladoras, porque son zonas 

desérticas. Hace más de 30 años quese inau- 

guró la planta desaladora en Antofagasta. An- 

tofagasta hace más de 30 años que se abaste- 

ce con agua desalada y todavía la gente no 

toma agua de la llave porque cree que tiene 

arsénico cuando el agua viene del mar. Pero 

es bien distinto cómo se va a resolver lasitua- 

ción, porque además la desertificación va 

avanzando. Por ejemplo, tenemos decretos de 

escasez en Magallanes. Entonces ahí se requie- 

re infraestructura que permita disponer agua 

de agualluvia, agua de glaciares, porqueelca- 

lentamiento global está, entonces también 

tiene que estar la infraestructura hídrica. 

La desaladora de Coquimbo es la más 

importante? 

Probablemente esta sea la más significativa 

porque se nos adelantó la crisis hídrica en la 

región de Coquimbo. Y la acción del Presiden- 

te ahífuesuperágil y significativa como señal 

de que hemos venido hablando del tema de 

la crisis hídrica muchos años y ya era hora de 

pasar a la acción.Q 
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Wall Street festeja su mejor semana 
en un año tras victoria de Trump 
y reducción de tasas de la Fed 

Los indicadores de Wall Streettre- 

paron a nuevos máximos este vier- 

nes y acumularon importantes su- 

bidas semanales tras el triunfo de 

Donald Trump en las presidencia- 

les de EE.UU. En contraste, las pla- 

zas europeas y de América Latina 

cerraron la semana a la baja. 

Wall Street tuvo unos días eufóri- 

cos y marcó su mejor semana en un 

año. En la jornada el Dow Jones, si 

bien llegó a subir cerca de 1,0%, 

cerró con un avance de 0,59%; el 

S€*P 500 mejoró 0,38%, y el Nasdaq, 

aumentó 0,074%. Así, en la sema- 

na acumularon subidas de 4,72%, 

4,72% y 5,52%, respectivamente. 

Las cifras fueron empujadas tam- 

bién por la reducción de tasas que 

aplicó la Fed este jueves. 

En contrapartida, el Stoxx 600 

compuesto por empresas europeas, 

cerró con un descenso del 0,65%, y 

sectores expuestos a China como el 

minero y el de lujo perdieron más 

de un 3% cada uno. Allí, el Dax ale- 

mán cayó 0,76%, el Cac francés en 

1,17%; el FTSE 100 inglés en 0-84% 

y el español Ibex35, perdió 0,16% 

En América Latina, el IPSA chile- 

no cayó 0,65%, y acumuló un des- 

censo semanal de 0,91%. También 

cayeron el Bovespa de Brasil (1,56%) 

y el Merval de Argentina (2,53%). 

VTR disminuye sus pérdidas y 
reporta aumento en sus i 
del tercer trimestre 2024 

La empresa de telecomunicacio- 

nes VTR reportó que en el tercer tri- 

mestre disminuyó en 65% sus pér- 

didas respecto del mismo período 

del 2023, al totalizar $23.119 millo- 
nes. En relación al segundo trimes- 

tre, las pérdidas se redujeron en 

41%. Lo anterior, precisaron, sedebe 

a un menor efecto de tipo de cam- 

bio por instrumentos financieros. 

Deesta manera, las pérdidas acu- 

muladas a septiembre alcanzaron a 

$150.219 millones, lo que es 26,8% 

más respecto de igual período del 

año anterior. “Obedece principal- 

mente a un menor ingreso por im- 

puestos diferidos sobre pérdidas 

tributarias registradas en 2024”, 

señalaron desde la empresa. 

VTR también precisó que sus in- 

gresos sumaron $110.400 millones, 

2,6% más que el segundo trimestre, 

y fueron 3,3% mayores que en ju- 

lio-septiembre de un año atrás. 

La compañía explicó que los resul- 

tados se sostuvieron por elaumen- 

to en servicios móviles y una repun- 

te de ingresos por servicios fijos, 

venta de equipos móviles e ingre- 

sos por migración a fibra óptica. 

El Ebitda del tercer trimestre mar- 

có $23.179 millones, unincremen- 

to del 52,8% respecto del tercer tri- 

mestre del 2023. 

  

Estatal ENAP reporta caída en sus 
ganancias por baja en los márgenes 
de refinación internacional 

La estatal Empresa Nacional del 

Petróleo (ENAP) reportó utilidades 

por US$326,4 millones en los pri- 

meros nueve meses del año, mon- 

to querepresentó una baja de 42,2% 

frente a igual período de 2023. 

La empresa explicó que la caída se 

debió al descenso del margen bru- 

to nominal desde US$1.103,8 millo- 

nes al cierre del tercer trimestre del 

año pasado a US$763,7 millones 

del mismo período de 2024. 

Dicha disminución se relaciona 

“con la reducción de márgenes de 

refinación internacionales prome- 

dio del período de US$27,4 a 16,4 

US$/bbl en gasolinas y de US$33,7 

a 21,3 US$/bbl en diésel, compen- 

sado parcialmente con la optimiza- 

ción del costo de la canasta de com- 

pra de crudos”, señaló ENAP. 

El gerente general de la empresa, 

Julio Friedmann, destacó que las 

medidas de gestión interna, espe- 

cialmente orientadas a generar es- 

tabilidad en la producción, han 

permitido mitigar en parte las caí- 

das de precio de los productos co- 

mercializados y continuar bajando 

la deuda de ENAP. 

“Pese a la reducción en los már- 

genes de refinación internacional 

(...), estamos desarrollando una 

operación más eficiente”, aclaró.
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